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ACTUALITÉS
Tournoi de volleyball

Espace communautaire, rencontre  
publique le 7 mai
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Passé, présent et avenir
Par Hubert Mercier pour le comité des loisirs
Tout d’abord, mea culpa, mon article n'a pu être 
publié dans la dernière Boyer. Voici tout de même  
ce que je vous ai préparé…

Lundi le 11 mars dernier, j’écoutais Dalair le 
matin, comme chaque jour où je suis en 
route vers le bureau. J’entends déjà certains 
d’entre vous se demander: «Où est-ce qu’il 
s’en va avec son Dalair et le carnaval ?» 
Cela vous surprendra peut-être, mais l’une 
des premières choses que j’ai entendues 
est celle-ci : «(…) la quantité de neige tombée 
à Lac-Beauport est de 47cm.» Wow ! Ok, petit 
rappel pour ceux qui auraient oublié… À la mi- 
janvier, nous avions reçu plusieurs centimètres de 
neige lors de deux bordées consécutives dans la 
même semaine. Au moment du carnaval, il y avait 
à peine quelques pouces de neige dans les champs, 
nous voyions même les labours. À la fin février, 
le gazon visible sur les terrains n’était pas rare et  
2 semaines plus tard, nous nous retrouvions avec la 
tempête des poteaux. Quel hiver !

Pour revenir au carnaval, vous n’êtes pas sans  
savoir que nous avons pris la décision d’annuler les  
glissades prévues samedi le 25 février. À ce moment, 
il y avait seulement une très fine couche de neige et 
des branches sortaient du sol, ce qui aurait rendu 
celles-ci dangereuses. Nous ne pouvions pas non plus  
travailler le rebord des pistes pour les délimiter par 
manque de neige et parce que la neige déjà en place était 
très dure. Et je vous épargne les détails concernant les 
assurances et l’interdiction de transporter de la neige 
d’un lieu à un autre. Ce n’est pas faute d’avoir essayé…
Revenons au début des années 90, alors que j’avais 
un peu moins d’une dizaine d’années. Les glissades 
du Richelieu étaient organisées sous la même formule 
qu’actuellement sur les terres de M. Jean-Marie Ruel. 

Des motoneiges nous récupéraient en haut du 
champ, nous descendaient au coteau, tout près de 
la rivière Boyer et nous passions des heures à glisser 
et  se faire remonter par un autre groupe de moto-
neiges. Je me rappelle d’y avoir participé à plusieurs 
reprises. C’est donc la première fois en 37 ans qu’une  
situation comme celle-ci se produit, je parle ici  
d’annuler des glissades par manque de neige. Si pour 
certaines années il n’y en a pas eu, c’était simplement 
parce qu’elles n’étaient pas organisées. Une histoire  
de plus à raconter dans mes vieux jours… 

Malgré l’absence des glissades, il y a eu  
plusieurs autres activités lors de la fin de  
semaine. Tout d’abord, le bingo du maire  
vendredi soir. Plus de 100 personnes se sont  
déplacées pour y assister (un record depuis que nous  
l’organisons) en plus d’une centaine en ligne. Le  
samedi, il y avait la randonnée de raquettes au  
Ricaneux et le dimanche, la journée a débuté par les 
concours d’habilités et la présence de Raphaël, 
la tortue Ninja. Yvon Bernier et Robert Carrière 
ont ensuite animés la balade en calèche.  
Ils nous ont raconté une petite partie de  
l’histoire de St-Charles dans le cadre du 275e. Il y  
a finalement eu l’heure du conte en plein air et un  
foodtruck dans le stationnement de l’aréna.  Il y a le 
passé, il y a le présent, il y a l’avenir. J’ai autant de  
plaisir à organiser le carnaval avec le comité des Loisirs 
aujourd’hui que j’en ai eu il y a 30 ans à glisser. Nous 
évoluons tous, tout comme les activités auxquelles nous  
participons, tout en se conformant aux règles  
en vigueur de notre époque et surtout, en  
s’adaptant aux impondérables comme la météo. 
Cette année, c’est cette dernière qui nous a joué un 
tour. Maintenant, le comité se tourne vers l’avenir et 
nous avons hâte de savoir ce que demain nous réserve.
Et vous ?
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La Société « Au fil de La Boyer » ne peut, en aucun cas,  être tenue responsable  
des opinions ou déclarations exprimées par un collaborateur. Elle ne peut 
également  être tenue responsable de préjudices découlant de la non-publication 
ou de la publication de tout article, document ou photographie. 

Conseil d’administration
Président  Christian Proulx
Vice-présidente  Gabrielle Jean
Secrétaire  Nathalie Boutin
Trésorière  Lynda Carrier
Administratrice  Geneviève Collin
Planification et Coordination
Rédactrice en Chef Gabrielle Jean
Production et collaborateurs 
Gabrielle Jean, Nathalie Boutin, Claire Faucher, 
Nicole Fillion, Jean-Pierre Lamonde, Jacinthe 
Ruel, Cynthia Prévost, Julie Breton, Huguette 
Ruel, Rosalie Gonthier, Christian Proulx,  
Réjeanne Labrie, Louise Cantin, Margot Désilets, 
Gisèle Asselin, Comité des Loisirs
Photographies   
Nathalie Boutin, Yvan Gravel et Gabrielle Jean. 
Publicité  journallaboyer@gmail.com
Graphisme   Julien Fontaine    418 563-7146
Impression  Imprimerie P.-A. Morin,   
                   Saint-Anselme

2815-B, avenue Royale, Saint-Charles-de-Bellechasse (Québec) G0R 2T0 
Téléphone:  418 916-0633 - Site Web  www.laboyer.com

Tirage : 1295 copies

Petites annonces
Gratuites, texte uniquement de 
60 mots max.
Abonnements 418 887-3781 
Canada  30 $ par an
États-Unis 45 $ par an

Articles & photographies
Pour toute publication dans le 
prochain numéro (textes / photos),  
faites parvenir vos documents  
pour  le : 19  mai  2024 
à 17 h  ou par courriel à 

 texteslaboyer@gmail.com.

Dépôt légal Bibliothèques Nationales du Québec et du Canada.
Toute reproduction complète ou partielle du contenu est strictement  
interdite à moins d’une autorisation écrite de l’auteur et de La Boyer. 

La société sans but lucratif Au fil de La Boyer reçoit l’appui de :

Municipalité de 
Saint-Charles-de-Bellechasse

Prochaine parution: 31 mai 2024

Un conseil d’administration déterminé
Par Gabrielle Jean

Le 18 avril se tenait l’assemblée 
générale annuelle du Parc riverain 

de la Boyer. Bien que ce soit 
parfois difficile de trouver des 

gens qui désirent s’impliquer, 
nous sommes fiers que notre 
conseil d’administration soit 
complet! 
Nous souhaitons la bienvenue 
à deux nouvelles personnes au 
C.A, Violaine Margueret et 
Colline Chih. Cette dernière est 
représentante de l’Organisme 
des Bassins Versants de la Côte-
du-Sud. 
Un grand merci à Alexandra 
Lavoie et François Lajoie 
pour votre implication et 
votre soutien!

Dans l’ordre de la photo, le C.A est composé de :  
Réjean Boutin, Sophie Poulot, Lynda Carrier, Christine Boutin, Gabrielle Jean, Violaine Margueret, Huguette Ruel et Colline Chih.  
Était absent : Gino Labrecque représentant municipal.
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Espace sous le Jubé, 
Un lieu de rencontre à développer!
Par Jean-Pierre Lamonde

La salle Espace sous le Jubé, inaugurée l’an dernier, 
continue de recevoir des gens pour des rencontres 
diverses. Elle sera bientôt équipée d’un système 
de sonorisation et de deux grands écrans pour y  
projeter des photos ou des vidéos lors de conférences 
ou cérémonies. Aussi, des panneaux d’inso- 
norisation seront posés à certains endroits afin 
de réduire la réverbération du son. Enfin, des 
fougères ont été déposées sur le bas des fenêtres 
et deux grandes photos prises par Yvan Gravel, 
représentant des paysages d’ici, seront affichées 
prochainement. Ce que nous voulions faire 
comme aménagement sera alors terminé. À 
vous de nous contacter si vous avez besoin de 
la salle pour des rencontres professionnelles,  
familiales ou autres. Appelez au 581 446-3940.

L’équipe d’Espace communautaire Saint-Charles 
désire aujourd’hui rappeler que ce lieu a été préparé 
pour répondre aux besoins manifestés par la  
population locale d’avoir un espace de rencontre 
pour fraterniser. Ces rencontres, il faut cependant 
les organiser, les encadrer, les animer et s’assurer 
qu’elles répondent aux besoins des personnes. 
Que pourrions-nous organiser dans l’Espace sous 
le jubé qui réponde à ces besoins et, en même 
temps, n’est pas déjà offert par le Service des loisirs? 

Aimeriez-vous assister à des présentations et discuter 
de sujets qui vous préoccupent? Par exemple, com-
ment reconnaître que la personne qui vous télé-
phone n’est pas un fraudeur? Que faire avec les 
messages courriel où l’on essaie de vous piéger? 
Aimeriez-vous améliorer vos connaissances d’un 
pays étranger dans le simple but d’apprendre? 
Aimeriez-vous une présentation sur la gestion 
des économies, dans le but d’être plus à l’aise 
avec vos finances? Aimeriez-vous améliorer vos 
habiletés dans l’utilisation de l’ordinateur et de 
l’internet? Ou encore, visionner un film et en 

discuter par la suite? Peut-être que vous souhaitez 
tout simplement jouer une partie de cartes à 
l’occasion, prendre un café et bavarder avec 
les gens? Pourquoi pas! Il faut nous le dire.

Nous souhaitons porter une attention particulière 
aux besoins des personnes âgées qui vivent 
dans un certain isolement, qui ne sortent pas 
beaucoup. Ce sont nos parents et nos grands- 
parents d’une certaine façon, ou des gens 
qui leur ressemblent. Ces personnes ou leurs 
proches doivent se manifester, nous dire leurs 
préoccupations, nous voulons les accueillir. 

Nous avons besoin de vous
L’équipe Espace communautaire Saint-Charles s’est 
chargée de la création et de l’aménagement de la  
salle et de garder un lieu de culte de belle  
qualité. Toutefois, elle a besoin de quelques 
personnes afin d’organiser ces projets de  
rencontres destinées à améliorer la qualité 
de vie des citoyennes et citoyens du milieu. 

Accepteriez-vous de faire partie de ces personnes 
qui font la différence? Vous savez, pour déplacer un 
convoi de 100 wagons, il faut peu de locomotives, 
mais au moins une ou deux. Êtes-vous locomotive 
ou wagon? Nous recherchons des volontaires pour 
donner un coup de main à l’occasion, et d’autres 
pour s’impliquer davantage dans les activités.

Une rencontre pour parler de tout ça
Si quelque chose dans tout cela vous concerne 
ou vous intéresse, nous vous invitons à une ren-
contre à Espace sous le jubé le mercredi 7 mai. 
Une première rencontre aura lieu à 14 h pour 
les personnes en dehors du marché du travail 
et, pour les autres, une rencontre aura lieu le 
même jour à 19 h. Un café vous sera servi. Mer-
ci de manifester votre intérêt. Au plaisir de vous 
entendre et de partager vos préoccupations. 
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École secondaire Saint-Charles
Nouvelles concentrations en 2024-2025
Par Christian Proulx

Lors d’une entrevue avec La Boyer, Mme Marie-Andrée Gilbert, directrice, est heureuse de faire part de 
nouveautés qui seront en place dès septembre prochain à l’école secondaire Saint-Charles.

Le ministère de l’Éducation a mis 
en place une nouvelle mission visant 
à faire en sorte que les écoles  
publiques offrent de plus en plus 
de programmes particuliers. Toute 
l’équipe de l’école « a sauté » sur 
l’occasion avec enthousiasme pour 
développer une offre de service de 
cours pour le premier cycle, soit se-
condaire, 1 et 2. Ces programmes 
pourront être bonifiés et prolongés 
dans le futur selon la réponse des 
élèves. 

L’objectif est de rejoindre différents 
intérêts des élèves, que ce soit la mu-
sique, les arts plastiques, les sports 
avec trois parcours ou les sciences. 
Une concentration signifie que les 
élèves ont six  périodes de cours  
selon le parcours choisi, sur un cycle 
de neuf jours, plutôt que deux ou 
quatre selon le régime pédagogique.
Pour arriver à ce résultat, il a été 
nécessaire de retirer des périodes de 
cours ailleurs. Il a fallu être créatif. 
Ainsi, il y aura 7 cours de français 
par cycle et non huit, permet-
tant à un enseignant de consacrer 
ce temps en intervention d’aide 
dans les autres périodes de français  
dispensées en même temps.
Dans chacune des concentrations, 
il y aura des activités particulières 
reliées au domaine. Il est important 
de préciser que pour les parents ce 
soit gratuit parce que le MEQ offre 
une mesure budgétaire permettant 
d’assumer les dépenses addition-
nelles générées par ces parcours 
telles que les sorties, le matériel  
spécifique requis, une ressource  
externe si nécessaire. 
L’offre de service a été présentée aux 
élèves. Ils se sont inscrits en faisant 
des choix par priorité (1, 2 ou 3).  
Il n’y a donc pas de sélection 

comme tel. La mise en place est 
donc strictement un défi d’orga-
nisation. L’ambition est de susciter 
chez les étudiants le goût de venir 
à l’école, de leur permettre de  
découvrir de nombreux domaines,  
de développer le sentiment  
d’appartenance et de fraterniser 
avec d’autres groupes, lors de  
compétitions par exemple. 
L’étudiant sera donc en contact 
fréquent avec ses choix de prédi-
lection par niveau et y découvrira 
de nouvelles connaissances et de  
nouvelles techniques. 
Les niveaux seront respectés, entre 
autres, pour faciliter le passage du 
primaire au secondaire. D’autres 
options seront également offertes 
en secondaire 3, 4 et 5 dont 
l’espagnol.

Du côté du corps professoral, la 
demande ministérielle leur a été 
présentée en début d’année. Les  
enseignants ont adhéré avec  
dynamisme à ce projet qui, dans 
bien des cas, reflète également leurs 
intérêts personnels. 
Donc, dès septembre prochain 
plusieurs nouvelles concentrations 
seront offertes à cette clientèle  
scolaire. 

Parcours Anglais Enrichi 
Ainsi, le programme d’anglais enrichi visant la maîtrise de l’anglais à un niveau qui s’approche de la langue 
maternelle, qui était déjà offert depuis plusieurs années, est maintenu et s’étale sur les 5 années du secondaire.
Parcours Baseball-Hockey 
Visant la pratique du baseball et du hockey selon les saisons.  
Parcours Plein-air  
Visant l’initiation aux différentes activités physiques pouvant être pratiquées à l’extérieur durant toutes les 
saisons. Développement de connaissances à travers différents projets à l’extérieur, en salle d’entraînement et 
en gymnase à l’occasion.
Parcours Sommets sportifs 
Visant le développement physique permettant de participer aux différents sommets du CSSCS  
(Cross-country, Badminton, Volleyball, Athlétisme).

Mme Marie- 
Andrée Gilbert
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1re et 2e secondaire en 2024-2025 - Concentrations offertes 

Une mesure budgétaire offerte par le MEQ fera en sorte que cette offre de services sera gratuite pour les parents.

Parcours 
Anglais 
Enrichi 

ESSL

Programme d’anglais enrichi (ESSL) du 
MEQ. Vise la maîtrise de l’anglais à un 
niveau qui s’approche de la langue mater-
nelle.Parcours qui s’étale sur les 5 années du 
secondaire.  

Ateliers et sorties variées en anglais dans la grande région de Québec. Cinéma, musées, visites, 
activités ludiques en anglais

Parcours 
Baseball
Hockey

Parcours visant la pratique du baseball et du 
hockey selon les saisons.  

Le baseball sera pratiqué sur le terrain de baseball lorsque la température le permettra, sinon des ateliers 
peuvent être faits en gymnase, ainsi qu’à la salle d’entraînement. Le hockey, en plus de la pratique sur 
glace intérieure et extérieure, sera pratiqué sous forme de deck-hockey à l’intérieur et à l’extérieur. La 
pratique de ces 2 sports aura une visée initiative et de renforcement et non un objectif élite. L’enfant 
peut donc être un débutant intéressé par ces sports ou bien déjà participant dans un cadre organisé.  
Sorties : terrain Dek Hockey St-Isidore, tournois Pee-Wee, tournois hockey et baseball du CSSCS 
À noter que l’enseignant proposera également d’autres sports et activités aux élèves durant l’année 
afin de bonifier certaines stratégies en lien avec ces 2 sports.

Parcours 
Plein-air

Parcours visant l’initiation aux différentes 
activités physiques pouvant être pratiquées 
à l’extérieur durant toutes les saisons. Déve-
loppement de connaissances à travers diffé-
rents projets à l’extérieur, en salle d’entraî-
nement et en gymnase à l’occasion.

Sports collectifs à l’extérieur, vélo, course, constructions d’abris, techniques d’allumage de feu, 
vélo, randonnée pédestre, raquette à neige, ski, planche à neige, patin, hockey, nutrition, secou-
risme, survie en forêt, carte, boussole et carnet d’entraînement. Nous allons utiliser les espaces 
environnants à l’école.

Sorties :
• Randonnée pédestre/vélo massif (octobre)
• Ski alpin/planche à neige Mont Orignal (janvier) 
• Ski fond au club de ski de fond Ville-Guay (février)
• Sortie Canots/Kayaks Canots Légaré à Valcartier (mai)

Parcours 
Sommets 

sportifs

Parcours visant le développement physique 
permettant de participer aux différents 
sommets du CSSCS (Cross-country, Bad-
minton, Volleyball, Athlétisme)

Dans notre Centre de services scolaire, nous avons quatre sommets qui regroupent l’ensemble des 
écoles secondaires. La concentration Sommets sportifs permettra d’initier les élèves aux techniques 
de base et de progresser afin de développer de meilleures habiletés physiques, techniques et tactiques. 
Activités prévues : 
Compétitions RSEQ possibles  
Sommet CSSCS Cross-country (octobre), Sommet CSSCS Badminton (mars), Sommet CSSCS 
Volleyball (avril), Sommet CSSCS Athlétisme (mai), Entraînements spécifiques avec des entraî-
neurs/athlètes reconnus
Partenaires : Volleyball Québec, Badminton Québec, Athlétisme Québec, Programmes du 
Rouge et Or, URLS

Parcours 
Arts et 
culture

Parcours visant le développement du sens 
artistique et de la créativité

Visite d’artistes à l’école, expositions à l’école, création d’un musée virtuel, élaboration d’un port-
folio personnel, visites dans des musées ou des galeries d’arts, rallye dans le Vieux Québec, expo-
sitions et vernissages.

Parcours 
Technico- 

science

Parcours axé sur les sciences et la techno-
logie.  

Robotique, programmation, travail du bois et du plastique, visites à l’extérieur, expo-science, défi 
Génie inventif

Parcours Art et culture 
Visant le développement du sens artistique et de la créativité, entre autres. Collaboration avec UL afin 
d’être en mesure d’atteindre le niveau de guitare requis par (pas beaucoup d’élèves inscrits actuellement). 
Parcours Technico-science 
Axé sur les sciences et la technologie. Robotique, programmation, travail du bois et du plastique, visites 
à l’extérieur, expo-science, défi Génie inventif.

Mme Gilbert est fière de men-
tionner que l’école secondaire est 
victime de son succès. En poste 
depuis six ans, elle a vu la fréquen-
tation scolaire passer de 390 élèves 
à des inscriptions d’environ 530, 

à confirmer, pour l’année scolaire 
2024-2025. La clientèle est en 
constante augmentation et les 
perspectives sont très positives, 
principalement en raison de  
différents facteurs tels que  :  

l’absence de frais de scolarité, les  
activités parascolaires pratiquement 
toutes gratuites et parce que les 
jeunes sont très satisfaits du climat  
à l’intérieur de l’école.

* Pour tous les détails, le tableau descriptif complet transmis par l’école est en annexe de cet article.
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Séances du conseil municipal
Séance extraordinaire du 28 mars 2024
Par Christian Proulx
NDLR — Comme toujours, ces textes sont des résumés des décisions prises lors des séances du conseil. 
Pour toute interprétation légale, veuillez consulter les comptes rendus officiels à la Municipalité. 
https://www.saint-charles.ca/proces-verbaux/

En l’absence du maire, la séance est présidée 
par Yvon Bernier, maire suppléant.
Avis de convocation
Le DG confirme que l’avis public de convocation 
a bien été expédié.
Ordre du jour
L’ordre du jour de la séance est approuvé.
Demande de soutien financier
Dans le cadre du « Programme pour l’élaboration 

des plans de protection des sources d’eau  
potable (PEPPSEP) », la Municipalité formule 
une demande de financement pour la mise à 
jour de son rapport d’analyse de la vulnérabilité  
de ses sources d’approvisionnement en eau  
potable par une firme spécialisée en hydrogéo-
logie. Ce programme prévoit une subvention  
de 70  % pour des dépenses maximales  
admissibles de 35 000 $, soit une aide possible 
de 24 500 $.

Séance du 3 avril 2024
Procès-verbaux
Les procès-verbaux de la séance ordinaire du 
6  mars 2024 et de la séance extraordinaire du 
28 mars 2024 sont approuvés.
Rapport du maire
Le maire désire remercier M. Steve Grant pour son 
apport aux Loisirs et à l’aréna ainsi que M. Mario 
Labranche, pour sa grande contribution à titre de 
pompier volontaire durant 16 ans.
Octrois de contrat 
1. Cisaille inclinée à batterie
Pour compléter leurs outils de désincarcération du 
Sevice des incendies, la Municipalité a procédé à 
l’achat de « Cisaille inclinée à batterie » auprès de 
Boivin & Gauvin pour la somme de 22 126,94 $. 
2. Camion de travail
Pour l’achat d’un camion de travail  2011 

pour le remplacement du vieux camion blanc 
auprès de Sélection M, de Saint-Germain 
de-Grantham, pour un montant de 17 247,25 $. 
Ce qui maintient à quatre le nombre de camions 
de la Municipalité, exclusion faite du Service des 
incendies.
Autorécureuse tractée
Au bout du compte, c’est une « machine à 
laver les planchers » pour l’aréna, achetée auprès  
de Novaco (produits sanitaires de Lévis,  
pour 10 520 $.

Transfert de fonds
1. Personnel électoral vers Réserve Élection
La loi oblige les municipalités à planifier chaque 
année une somme en prévision des élections  
municipales aux quatre ans, soit 5 000  $  
pour 2024.
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2. Subvention Parc riverain vers ré-
serve Parc riverain

À la suite d’une nouvelle entente, une somme 
de 14 000 $ est prévue afin de servir de mise 
de fonds en vue d’obtenir du financement.
3. Activités de financement soccer vers 

Réserve terrain de soccer
Les bénévoles ont fait une activité de financement 
pour l’éclairage du terrain de soccer. La somme ré-
coltée de 5 720,74  $ est transférée à la réserve à 
cette fin. 
Programme d’aide à la voirie locale
Dans le cadre « Projets particuliers d’amélioration 
par la circonscription électorale », une demande  
de soutien financier discrétionnaire de 25 000  $  
est transmise à la députée.
Nomination
M.  Réjean Boutin poursuivra son mandat au  
Comité consultatif en urbanisme. À la suite de l’ap-
pel de candidature publiée dans La Boyer, le conseil 
nomme membre du comité, Mme Déborah Nadeau 
Roulin, architecte, résidente de Saint-Charles.
Confirmation d’embauche
À la suite de l’appel de candidatures piloté 
en collaboration avec les ressources humaines 
de la MRC, le conseil entérine la nomination 
de Mme Marie-Pier Berthiaume à titre d’adjointe 
administrative avec un profil en comptabilité. Elle 
sera en poste le 22 avril prochain.
Fins d’emploi
Le conseil entérine les fins d’emploi de M. Steve Grant 
et M. Mario Labranche (voir le rapport du maire).

Appui à la municipalité de Val-Alain
À la suite du retrait de places subventionnées en 
garderie pour le CPE « Allée d’étoiles » qui avait 
déjà été confirmé par la ministre de la Famille,  
Suzanne Roy, la Municipalité appuie, dans une 
résolution, la demande de Val-Alain au ministère 
pour revenir à la décision initiale.
Représentations
1. Achat de deux  billets pour le Gala de Saint-

Anselme (2 x 90 $).
2. Achat de deux billets pour le souper-bénéfice des 

Loisirs de Saint-Lazare   ( 2 x 60 $).

Remerciements
Le conseil remercie chaleureusement M.  Luc 
Bourgault pour ses nombreuses années (16/17 ans)  
au sein du Comité consultatif d’urbanisme (CCU).
Peinture du Chargeur (loader)
Acheté neuf en 2013 à la suite d’un appel d’offres 
et livré en 2014, cet équipement est en très bon 
état mécanique, mais a besoin d’entretien pour 
prolonger sa durabilité. Payé 184 000  $, il a  
encore une valeur de revente de 170 000 $. Un neuf 
vaudrait actuellement aux environs de 395 000 $.  
La remise à neuf de la peinture est autorisée à la 
firme Gosselin et Chouinard de Saint-Henri- 
de-Lévis spécialisée en ce domaine, pour un  
taux horaire de 170 $/h pour une valeur estimée 
de 55 000 $.

Période de questions
• Un citoyen veut savoir où en est rendue la démarche de 

la Municipalité avec Michel Larouche consultant en 
RH, sur l’organisation des ressources à la Municipalité. 

Le maire mentionne que la firme a déposé son 
rapport et que les recommandations sont en cours 
d’application. Le recours aux RH de la MRC qui 
nous accompagnent dans toutes nos étapes de  
gestion fait partie des recommandations déjà mises 
en place et donne de bons résultats. Dix-sept  
municipalités de la MRC font de même, ce qui  
assure une collaboration exceptionnelle en matière 
de recrutement et de la qualification du personnel.

• La Municipalité est-elle impliquée dans l’avenir de 
l’Étincelle avec le CSSCS?

Le Centre est le maître d’œuvre du projet, mais la 
Municipalité collabore et a l’assurance qu’elle sera 
maintenue. Le CSSCS procèdera dans la prochaine 
année à l’élaboration d’un plan visant à définir la 
nature des travaux à exécuter en vue de maintenir 
sa vocation scolaire. Le maintien des services de la 
bibliothèque ne semble aucunement compromis.

• Des citoyens se demandent ce que font des 
meubles abandonnés le long de l’avenue 
Royale en face de L’Étincelle. 

La déchetterie sera bientôt ouverte, la date est à définir. 

• Un résident s’informe à propos du nettoyage 
des ruisseaux en milieu rural. Est-ce que la 
Municipalité est impliquée dans ces décisions?  
Le DG explique que la MRC est maître d’œuvre 
dans ce dossier. Le rôle de la Municipalité consiste 
à facturer leurs parts aux propriétaires concernés.
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Souper festif
Par Marie-Pierre Goupil pour le comité des Loisirs
C’est parti! Procure-toi ta place pour le souper 
Festif 2024 qui aura lieu le samedi 18 mai «En 
l’honneur de notre histoire»!

Tu es un nouveau résident? Viens découvrir des 
parties d’histoire de ton village d’adoption!

Tu es un ancien résident? Viens revivre des mo-
ments qui ont marqué ton passage et profiter 
des retrouvailles! 

Tu es ici depuis longtemps ou depuis toujours? 
Toi aussi, viens revivre ce temps, mais surtout 
viens profiter de cette soirée pour partager des 
moments, anecdotes et autres belles histoires! 

En famille, entre amis, entre collègues, en solo/
duo ou entre voisins même!!! Venez profiter de 
cette belle soirée organisée pour vous, par nous! 
Méchoui, jeux de cartes par le maire, groupe en 
soirée et plus encore!
Cette année, nous visons encore plus grand. La 
prochaine fête de village que nous aurons sera 
en 2049 pour le 300e. Nous voulons remplir 
l’aréna, nous voulons que vous en fassiez par-
tie. Et avec le décor et le musée éphémère que 
nous vous réservons (vous pourrez arriver plus 
tôt pour faire le tour), s’il y a une édition à la-
quelle vous voulez participer, c’est bien celle-ci. 
Participer à une fête de village est rassembleur 
et vous fera une belle histoire à raconter dans 
quelques années.

Vous pouvez acheter vos billets de trois manières 
(65 $/billet – 650 $ table de 10) :

• Via le site https://www.sport-plus-online.com/
prmsmvc/Programme/Details?id=1108846

• Par téléphone à l’aréna : 418 887-3374 Poste #2

• En personne, simplement se rendre à l’aréna et 
voir Marie-Christine.

• Dans les deux  derniers cas, le paiement par 
carte de crédit est possible.

Suivez-nous sur Facebook pour plus de détails 
lors des prochaines semaines. Vous trouverez 
entre autres des images des membres du comité 
en mode préparation.
Ce sera une soirée remplie de surprises, de  
découvertes, d’émotions!  Psst! Ce sera le  
lancement officiel de deux produits!

Nouvelle friperie située au 351, rue Frédérique à 
Saint-Charles. Vêtements pour femmes grandeurs de XS à 2X. 

Contactez Maryline Gagné au 581 337-3274,  
par courriel styleraffine01@gmail.com ou commande  
en ligne à partir de ma page Facebook Style Raffiné. 

Pour une garde-robe responsable et abordable.



11

Au fil de la Boyer - 38 > Municipalité
> Environnement> Parc riverain> Parc riverain

LA BRIGADE

Nos interventions
Par Raynald Labrie, directeur Incendie
Le service a répondu à six appels pour le mois de mars.
Le 18 mars, une défaillance de système 
d’alarme est à l’origine d’une alarme Incendie 
sur l’avenue Boyer, 15 pompiers ont répondu 
pour l’appel.
Le 4 avril, 11 pompiers se sont déplacés pour 
un fil tombé sur l’avenue Royale.
Le 5 avril, quatre pompiers sont intervenus sur 
la rue Audet pour aide aux citoyens à cause des 
grands vents.

Le 5 avril, cinq pompiers ont aidé un citoyen 
sur la rue Leclerc pour un garage qui était 
dangereux à cause des vents.
Le 5 avril, un 3e appel fut reçu pour un fil 
tombé sur la chaussée de la rue Boyer. Huit 
pompiers se sont rendus sur les lieux pour 
sécuriser le passage des véhicules.
Le 10 avril, sept pompiers se sont rendus sur la 
rue Lemieux pour une alarme incendie.

Rappel concernant le poids 
maximal à respecter!
Qui dit printemps, dit ménage de printemps et 
chaque année, le Service de gestion des matières 
résiduelles de la MRC doit faire face à des pro-
blématiques liées au poids excessif de certains 
bacs de déchets (bac vert). 

Sachez que si vous jetez dans votre bac vert 
tout le sable accumulé pendant l’hiver 

sur votre terrain, votre bac risque 
de dépasser la limite de poids au-
torisée qui est de 100 kg pour un 
bac roulant de 360 litres et de 67 kg 
pour un bac roulant de 240 litres. 

Lors de la collecte, les chauffeurs 
peuvent prendre la décision de ne 
pas vider un bac qui est trop lourd 
afin d’éviter les risques de bris du 
bac ou des équipements de collecte. 
La solution est donc d’y aller raison-

nablement et de jeter des petites quantités dans 
votre bac vert en tenant compte de la limite auto-
risée ou d’attendre l’ouverture de votre écocentre 
pour jeter un plus gros volume de déchets. 
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PARC RIVERAIN DE LA BOYER

30 avril – une date importante
par Christine Boutin, pour le Parc riverain de la Boyer

PÊCHE EN HERBE – Formation d’initiation à la pêche sportive 

Samedi 8 juin de 8 h 30 à 12 h
50 places disponibles pour les jeunes de 6 à 17 ans
Lieu : Parc riverain de la Boyer
Inscription : 30 avril 
Remplir le formulaire en ligne sur www.parcde-
laboyer.ca. 

Les participants recevront un certificat de pêche, 
faisant office de permis de pêche valide jusqu’à 
18 ans, un livre « Moi, je pêche avec Guliver », et 
des coupons rabais chez Canadian Tire. Réalisé 
grâce à la participation financière de la Fondation 
de la Faune du Québec et de Canadian Tire et 
l’expertise de l’Organisme des Bassins versants de 
la Côte-du-Sud

FÊTE DE LA PÊCHE AU VILLAGE – Recherche de bénévoles

RASSEMBLEUSE, un mot qui résume bien 
cette fête qui se déroule les 8 et 9 juin prochain 
et qui propose une programmation familiale, des 
activités originales et l’appropriation d’un magni-
fique lieu. Dans le cadre de cette activité, nous 
recherchons des bénévoles pour différentes tâches 
telles que l’accueil, remise de don d’arbres, faire 
partie de l’équipe de restauration, du montage/

démontage, etc.. Joignez-vous à une équipe de 
bénévoles dynamiques. 
Inscription en ligne  : Seul, entre  
amis ou en famille, inscrivez-vous sur  
www.parcdelaboyer.ca en cliquant sur le bouton 
- JE VEUX BÉNÉVOLER- .
Nous vous contacterons rapidement par la suite.
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CORVÉE CITOYENNE – Nettoyage des berges de la rivière Boyer

Les corvées annuelles permettent de recueillir 
des kilogrammes de déchets, libérant ainsi notre  
rivière d’autant de pollution! Un geste pour une 
rivière en santé et accueillante.
Date : 25 mai de 8 h 30 à 12 h 
(*en cas de pluie ou si le courant est trop fort,  
la corvée sera remise au dimanche)
Habillement  : Bottes, pantalon long, gants,  
casquette ou chapeau et votre bouteille d’eau. 
Si possible, apportez un outil de travail  
(pelle, bêche, etc.).

Lieu : Parc riverain de la Boyer
Inscription en ligne : Seul, entre amis ou en fa-
mille, inscrivez-vous sur www.parcdelaboyer.ca 
en cliquant sur le bouton 
- JE VEUX PARTICIPER -.

À la fin de la corvée, les bénévoles seront heureux 
du travail accompli. Pour bien terminer cette cor-
vée citoyenne, collations  et breuvages  seront of-
ferts à tous les bénévoles.

CANARDS JAUNES – Activité de financement du Parc riverain de la Boyer

Samedi 8 juin à 11 h dans le cadre de la fête de la 
Pêche au village
Vente des canards jaunes au coût de 5 $.  
Dates : du 30 avril au 8 juin
Lieu de vente : Épicerie AM Roy,

Bibliothèque Jacques-Labrie et en ligne sur : 
www.parcdelaboyer.ca. 
L’achat de canards permet de mettre en place des 
activités et des aménagements au Parc riverain de 
la Boyer. Merci de nous soutenir!
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Éducatrice remplaçante pour la période estivale
par Le Petit Poucet à Saint-Charles

Tu as 18 ans et plus et tu as de l’intérêt à travailler 
avec les enfants? Viens te joindre à nous pour 
l’été. Possibilité de faire du remplacement durant  
l’année scolaire si tu le désires. 
Fonction: éducatrice
Sous l’autorité de la direction, en accord avec la 
mission, la philosophie et les politiques du CPE 
l’Escale, l’éducatrice est responsable auprès des en-
fants, des aspects reliés à l’éducation, à l’hygiène, à 
la santé et à la sécurité. Elle met en application le 
programme pédagogique du CPE par le biais des 
activités quotidiennes.
Exigences
Formation de premiers soins à la petite enfance

Recherche négative d’antécédents judiciaires valide 
Compétences recherchées
• Engagée 
• Inspire confiance
• Adopte une approche éthique
• Établie des relations interpersonnelles de qualité
• Capable d’empathie 
• Agit avec interdépendance 
• Résout efficacement des problèmes
• Fait preuve d’initiative et de créativité
Le salaire sera déterminé en fonction de l’échelle 
salariale en vigueur, établie par le ministère de la 
Famille.    

Entrée en fonction prévue : dès que possible - Transmission des CV à la direction : 
Courriel : karine.belanger@cpelescale.com   À l’attention de Karine Bélanger

Tu peux appeler si tu désires avoir de l’information concernant la formation de premiers soins et 
nous nous occupons de faire ta recherche d’antécédents. Téléphone : 418 887-6968 #301

NOTES : Cette offre d’emploi s’adresse autant aux hommes qu’aux femmes.  
Seul(e)s les candidat(e)s retenu(e)s seront contacté(e)s pour les entrevues. 
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Infolettre

Visitez le
www.famillelajoie.com pour
vous inscrire et recevoir en
primeur:

Circulaires
Informations privilégiées
Calendrier d’activités

La destination pour

votre espace vert

Jardinerie
Aménagement paysager

Entretien paysager

Horaire de la jardinerie

Lundi au dimanche
9h00 à 17h00

À vos décos ! 
Par Marie-Pierre Goupil

275 ans d’histoire pour notre belle  
Municipalité! Pour l’occasion, le comité des 
Loisirs vous invite à décorer vos maisons  
du 1er mai au 1er septembre 2024. 

Laissez aller votre imagination, votre créativité!  
Notre Municipalité sera marquée par vos  
décors festifs et ce mouvement donnera une valeur  
importante à notre sentiment d’appartenance! 

Un tirage aura lieu le 2 septembre 2024. Envoyez 
une photo de votre chef d’œuvre par courriel à  
loisirs@saint-charles.ca.

Suivez-nous sur la page Facebook des Loisirs,  
des détails y seront ajoutés! 
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INFO-COMMUNAUTAIRE
Un bulletin d'information par la Table Action Solidarité Bellechasse

www.cdcbellechasse.ca

Suivez-nous @cdcbellechasse

PLUS D'ARTICLES
DU RÉSEAU
COMMUNAUTAIRE
DE BELLECHASSE :

La Table Action Solidarité Bellechasse regroupe les
organisations suivantes : Association de défense des droits
sociaux (ADDS) de la Rive-Sud, Alpha Bellechasse,
Association des Personnes handicapées de Bellechasse
(APHB), Carrefour Employabilité- Travail de rue, Centre-
Femmes de Bellechasse, CISSS de Chaudière-Appalaches,
Corporation de développement communautaire (CDC) de
Bellechasse, Entraide Solidarité Bellechasse, Frigos Pleins, La
Barre du Jour, Maison de la Famille de Bellechasse,
Ressourcerie Bellechasse. 

Le Joffre - Espace convivial est à Saint-
Anselme, au 574, route Bégin. Contactez
l’équipe par téléphone, au 418 885-0751, par
courriel à lejoffre@cestmoncarrefour.com,
ou via Facebook et Instagram,

Le Joffre-Espace convivial : un café
créateur de liens sociaux

Projet du Carrefour Employabilité – Travail de rue, Le Joffre – Espace
convivial a vu le jour à Saint-Anselme, en septembre 2023. Sa mission

étant de rassembler les citoyens et de favoriser le renforcement du tissu
social, il vise les objectifs suivants :  

Contribuer à la création de liens sociaux 

Renforcer le sentiment d’appartenance à une communauté 

Développer des activités répondant aux besoins de la population 
 

Être un lieu d’écoute et de références permettant de briser
l’isolement social 

Par ces objectifs, ce petit café chaleureux s’aligne au mouvement des
tiers-lieux, encore peu connu au Québec. Apparu en 1989, après la
publication du livre de Ray Oldenburg, « The Great Good Place », qui
dénonce la destruction des espaces de socialisation, le mouvement des
tiers-lieux veut inverser la tendance qui a mené au remplacement de ces
endroits par des banlieues et des espaces commerciaux déshumanisés
(temps limité sur place, pression de consommer, caisses automatisées,
etc.). Il milite donc pour la création d’espaces intermédiaires répondant
è certains critères d’accessibilité et d’inclusivité.

En 2023, des organisations du Québec ont lancé le réseau des tiers-lieux.
Depuis, de nouvelles formes d’espaces communs ont commencé à naître
dans les milieux. Ces lieux alternatifs créent et soutiennent des
dynamiques collectives en permettant les rencontres informelles et les
interactions sociales, tout en favorisant la créativité et les projets de
groupes.  

Le Joffre appartient à la catégorie des cafés communautaires,
intergénérationnels ou culturels. On y offre ateliers, conférences et
soirées de jeux, tout en proposant différents breuvages et collations. Des
comités et des organismes engagés de la MRC de Bellechasse s’y
rencontrent, et le Wifi gratuit permet d’y étudier, ou d’y travailler à
distance.   

Par : Le Carrefour - Employabilité et travail de rue et CDC Bellechasse
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Une éclipse solaire totale bien spéciale!
Par Rosalie Gonthier

Le 8 avril dernier, j’ai eu la chance d'aller à Saint-
Georges-de-Beauce pour voir l’éclipse solaire 
totale. Au lieu d’aller à l’école, j’ai passé 
cette journée avec ma sœur et ma mère. Nous 
sommes arrivées sur place avant le diner  
et nous y sommes restées jusqu’à la fin de l’éclipse 
vers 16 h 40. Le nombre de personnes présentes  
était estimé à plus de 10 000 !
Ici, à Saint-Charles, c’était une éclipse solaire  
partielle à 99%. Ça veut dire qu’il restait toujours 
une minuscule partie du soleil qui n’était pas  
cachée par la lune, ce qui n’a pas empêché que le  
ciel s’assombrisse. 
À Saint-Georges, c’était différent. C’était une 
éclipse solaire totale, ce qui veut dire que la lune, 
en passant devant le soleil, a caché notre astre de 
feu en entier. À cet endroit, pendant la totalité 

qui a duré 2 minutes 28 secondes, nous pouvions  
enlever nos lunettes et observer la couronne du 
soleil. Nous avons pu voir le contour blanc très 
brillant et lumineux. En regardant autour, deux 
planètes étaient visibles, Jupiter à gauche du soleil 
et Venus à droite.
Quand le soleil était caché à environ 70%, la  
température a commencé à baisser et les lampadaires 
se sont allumés. À la totalité, il faisait froid puisque 
c’est comme lorsque la nuit tombe. Les gens  
présents se sont mis à crier et applaudir lorsque le 
soleil est disparu. J’étais très excitée et heureuse car 
c’était le moment que j’attendais!
Ce prochain phénomène extraordinaire d’éclipse 
solaire totale aura lieu dans 82 ans au Québec. 
C’est pour ça que, quand on a la chance de voir un 
phénomène très rare comme ça, on est mieux d’en 
profiter car la plupart des personnes ne peuvent 
voir cela qu’une seule fois dans leur vie. Les seules 
personnes qui pourront peut-être revivre une telle 
chose sont les enfants d’aujourd’hui. La dernière 
éclipse totale a eu lieu en juillet 1972.
J’ai pu réaliser un de mes rêves de voir cette  
fameuse couronne du soleil, car en plus d’être une 
passionnée des oiseaux, je suis aussi une passionnée 
de l’espace. Sur la photo seule, on peut remarquer 
la bague à diamants autour de la lune, et les points 
lumineux s’appellent les perles de Baily, qu’on peut 
voir seulement lorsque le soleil est caché presqu’en 
totalité et ça ne dure que quelques secondes!
J’espère que vous avez apprécié l’expérience unique 
que vous avez vécue, peu importe où vous étiez!
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Nouvelles des CFQ
Par Carole Laliberté présidente
Bonjour,
Je sais qu’il est tôt pour souhaiter bonne fête 
des Mères, grand-Mères et arrière-grand-Mères, 
mais mère un jour, mère toujours qu’on dit!
En avril, je vous parlais des pièces demandées 
pour notre concours annuel de mai.  
L’exposition est à Sainte-Claire le 3  mai 
de 13 h à 20 h 30 et le 4 mai de 8 h à 14 h. 
Toute la population est invitée à se rendre au  
Complexe sportif et culturel de Sainte-Claire 
pour admirer les créations des femmes de la  
Fédération Bellechasse-Etchemins-Montmagny.  
L’entrée est gratuite et il n’est pas nécessaire 
d’être membre de Fermières. Nous serons  
présentes au souper festif avec nos créations 
« Tartan » et une mini expo sur l’histoire de notre 
cercle, tout ça dans le cadre du 275e. Un atelier 
était prévu fin avril pour s’initier au crochet en 
fabriquant un amigurumi pour Prema-Québec. 
Les Cercles de Fermières sont mandatés pour 
la fabrication d’un lapin qui sera remis à des  
bébés prématurés. On nous a remis le patron 
avec des directives précises car ce toutou doit 
être sécuritaire et ses membres doivent être assez fins pour qu’une très petite main puisse le tenir 

sans difficulté. De plus, les couleurs demandées 
ont leur importance, elles ont été choisies selon 
des études qui démontrent que les prématurés 
ne voient pas toutes les couleurs avant l’âge de 
6 mois. 

Notre prochaine rencontre se tiendra le 8 mai 
à 19 h au HLM. Il est temps aussi de penser à 
renouveler notre abonnement à l’Actuel au coût 
de 35 $/an, dont la revue est publiée cinq fois 
par année. Bienvenue à toutes les nouvelles 
venues à Saint-Charles.

1. L’invitée du 
mois de mars 
Jessika Tanguay, 
artiste aux multiples 
talents. Son site 
web est https://
katangcollection.
com. credit photo 
Gabrielle Boucher

1. Un aperçu des lapins 
Préma-Québec 
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Un tournoi enlevant!
Par Marie-Andrée Mercier

Le samedi 23  mars, l’Escouade cadette de  
volleyball participait à son dernier tournoi 
RSEQ de la saison. 

Après avoir laissé le premier match aller en trois 
sets contre L’ESLE 3, les filles se sont présentées 
en feu au 2e  match contre Black Lake et ont 
remporté les deux sets dont un par la marque 
de 25-3! Pour se classer pour les demi-finales, 
les filles devaient aller chercher l’équipe de la 
polyvalente Veilleux 3.... le premier set leur a 
échappé des mains 32-30 mais elles ont eu les 
deux  suivants.

Moment d’attente… bris d’égalité entre trois 
équipes… roulement de tambour et l’Escouade 
a terminé au premier rang de son pool!

Les filles avaient une chance de médaille, ce 
qu’elles convoitent depuis un bon moment. 
Elles explosent en demi-finale contre le Collège 
des Compagnons et gagnent en deux sets, ce qui 
donne accès à la finale or. Leur détermination 
à atteindre la première place a été comblée par 
une victoire en deux  sets.
Joueuses du tournoi : l’équipe de l’Escouade
Joueuse étoile de la saison : Angelina Jean

1. En bas de gauche à 
droite: Charlie-Rose 
Arsenault, Mélia 
Chabot, Clémentine 
Vermette, Lovyanne 
Rancourt, Angelina 
Jean 
En haut de gauche 
à droite: Sarah 
Girard, Florence 
Thibault, Constance 
Vermette, Florianne 
Lemieux, Maély 
Rémillard, Marie- 
Andrée Mercier 
(coach)  
Absente sur la 
photo Alice Blais

2. Joueuse étoile 
de la saison : 
Angelina Jean
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FENETRESCPL.COM

Simple et 
rapide d’avoir 
un prix en 
ligne !

MANUFACTURIER DE FENÊTRES
30, rue de la Gare
Saint-Charles-de-Bellechasse

418.887.7981

Nous sommes disponibles 
pour répondre à vos besoins 

de portes et fenêtres.

FENÊTRES

PORTES PATIO

PORTES D’ENTRÉE

PORTES DE GARAGE

>
40

71
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1. Gros-bec mâle
2. Gros-bec femelle
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Un oiseau très bavard
Par Rosalie Gonthier

Quel oiseau puis-je bien vous faire découvrir 
pour le mois de mai? C’est le gros-bec errant! 

Le gros-bec est à peu près de la grandeur d’un 
merle d’Amérique, mais avec une queue un peu 
plus courte. Le mâle a un corps jaune, une tête 
noire, une queue noire et des ailes noires, mais 
avec une grosse tache blanche sur chacune de 
ses ailes. Au-dessus de ses yeux et de son bec, il 
a une ligne jaune quand même épaisse, qui fait 
la forme d’un sourire. Comme le dit son nom, 
le bec de cet oiseau est très gros comparé aux 
becs des autres oiseaux des jardins. Il n’est pas 
seulement spécial car il est gros, il peut changer 
de couleur au fil des saisons. Par exemple, au 
début du printemps il est jaune clair, par la suite 
verdâtre et blanchâtre pour l’automne ainsi que 
pour l’hiver. Aussi, son bec est tellement gros 
que ça l’aide à casser les graines ou à enlever les 
écales de certaines. Comme le mâle, la femelle 
a une queue noire et des ailes noires avec une 
grosse tache blanche sur chaque aile. Les seules 
différences sont que son corps est grisâtre et que 
sa tête est grise-foncée.

Le gros-bec mange des petits fruits comme ceux 
du sorbier par exemple, des bourgeons, des in-
sectes, et surtout des graines de tournesol noirs.  
Ça peut aussi arriver qu’il se nourrisse de 
graines d’arbres, ainsi que de la sève d’érable, 
il adore cela. Pour s’alimenter cette espèce  

d’oiseau va dans les mangeoires et les plateaux. 
Fait surprenant, il peut avaler presque 100 
graines de tournesol en 5 minutes!

Il vit dans au nord des États-Unis et dans toutes 
les régions du Québec sauf la Côte-Nord. Cet 
oiseau passe presque toute l’année avec nous 
sauf quand il trouve moins de nourriture. Alors, 
il peut migrer dans le sud-est des États-Unis. 

Pour faire son nid, la femelle gros-bec utilise 
des brindilles et de l’herbe. Son nid se fait dans 
les forêts de conifère et les forêts mixtes. Il peut 
arriver qu’elle le fasse aussi dans les buissons. 
Elle a d’une à deux couvées, de mai à juillet. 
La ou les couvées comportent 3 à 4 œufs et 
la couvaison prend environ 11 à 14 jours. Ses 
œufs sont très spéciaux car ils sont colorés. La 
couleur qu’ils ont est du bleu clair ou du vert 
pâle. En plus, ils sont tachetés de lilas qui tire 
au grisâtre.

La plupart du temps, le gros-bec ne chante 
pas, il crie. Son cri est très bruyant. Mais il sait  
aussi faire de beaux gazouillements mélodieux. 
Il est possible d’observer un gros-bec seul ou 
un couple. Mais surtout en période hivernale, 
ils peuvent être de gros groupes de plusieurs  
dizaines. Ce qui explique que les mangeoires se 
vident rapidement! 

Bonne observation!
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Malaise évité
Par Julie Breton
Vous allez dire que je suis bien placée pour en-
tendre des anecdotes qui ont un lien avec le 
« monde funéraire ». C’est le cas! Voici donc un 
récit qui m’a été rapporté par mon amie Mar-
lène, concernée par l’histoire.
Elle et Damien, un de ses copains, avaient un 
ami commun qui était décédé du cancer à l’âge 
de 51 ans, après une longue agonie. Le jour des 
funérailles, ils s’étaient donné rendez-vous sur 
le perron de l’église, où la famille très connue 
du défunt recevait les condoléances. Comme 
c’était en plein mois de janvier, les gens étaient 
habillés chaudement. Il y avait beaucoup de 
monde et la file était très longue pour réussir à 
présenter ses sympathies aux proches de leur ami.

Ça avançait très lentement, car 
dans ces circonstances, il y a 

toujours des gens qui en 
ont long à dire et qui font 
attendre tout le monde! 
Les deux visiteurs com-
mençaient à avoir 
chaud. Ils auraient pu 
décider de partir, mais ils 
connaissaient quelques 

membres de la famille en-
deuillée, alors ils tenaient 

à rester. Rendus à mi-chemin 
dans cette file interminable, Mar-

lène n’en pouvait plus, elle avait enlevé son 
manteau et recommandé à son accompagnateur 
de faire de même. Comme c’était elle qui mar-
chait devant, elle ne l’avait pas dans son champ 
de vision. Elle continuait à avancer.

La progression se poursuivait toujours aussi 
lentement. Un moment donné, Marlène s’était 
retournée pour parler à Damien. C’est à ce 
moment qu’elle avait vu le visage de celui-ci, 
ruisselant de sueur! Elle put alors constater qu’il 
n’avait pas suivi son conseil. Elle lui dit : « Ça 
n’a pas de bon sens! Enlève ton manteau! » Il lui 
répondit : « Je ne peux pas! ». Quand elle avait 
voulu en connaître la raison, il avait discrète-
ment ouvert son paletot pour lui faire com-
prendre quel était le problème.
Inconsciemment, le gilet qu’il avait choisi de 
porter ce jour-là, c’était celui qui arborait son 
signe zodiaque du « CANCER », dont l’image 
du crabe, de couleur rouge vif, couvrait tout le 
devant du vêtement! Un peu trop voyant! Ef-
fectivement, ça n’aurait pas été bien délicat de 
sa part de présenter ses condoléances avec un  
pareil affichage! Imaginez la réaction de la  
famille en deuil! C’est pourquoi le pauvre gars 
avait préféré suer tout ce qu’il avait dans le corps, 
plutôt que de provoquer un « beau malaise »!
Vous devinerez sans peine que Marlène  
et Damien n’étaient pas restés pour la  
cérémonie, comme ils l'avaient prévu. Trop 
pressés de retourner au frais!

LAISSEZ-MOI  
VOUS RACONTER…

Rassembleurs de nature

Caisse Desjardins de Bellechasse

desjardins.com/caisse-bellechasse

418 885-4421 ou sans frais 1877 885-4423
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Par Gisèle Lamonde

Comment ma femme m’a rendu fou!
Par désespoir, pour faire enrager 
son monde et surtout pour 
se venger de son épouse 
qu’il déteste, Désiré Cordier,  
petit bibliothécaire retraité, sur 
le point de vendre la grande  

maison familiale, décide de simuler la maladie  
d’Alzheimer. Il est prêt à tout pour ne plus vivre 
avec sa femme qui contrôle toute sa vie. Bientôt  
il se prend au jeu et s’amuse des réactions  
désemparées de sa famille. Il découvre là une li-
berté qu’il n’a jamais connue et un moyen sûr de  

s’éloigner de son entourage, et surtout de sa femme 
qui l’a toujours régenté. Il décide alors de se plonger 
dans les joies de la démence, la sénilité et l’inconti-
nence. Il finit par être interné dans une institution. 
La maison de retraite lui réserve quelques surprises, 
comme les retrouvailles avec son amour de jeu-
nesse et la rencontre avec des pensionnaires aussi  
déjantés que lui. Désiré, qui a toute sa tête, porte un  
jugement intéressant sur les soins dans les maisons 
de santé pour les personnes âgées. Il réalise aussi  
que tout son entourage est déstabilisé pas sa  
maladie. Un livre qui fait réfléchir. 

Par Réjeanne Labrie

Les mauvaises épouses
Le titre de ce livre peut sembler 
 assez superficiel, mais il se 
trouve que cette histoire est 
très intense et m’a fait pen-
ser un peu à la série Beautés  
désespérées. L’intrigue se 

passe à Las Vegas en l952, en pleine guerre froide,  
dans le quartier résidentiel Artemisia Lane situé  
en plein désert du Nevada. 
Les femmes sont à la maison et leurs maris  
travaillent sur la base militaire. Leur vie est  
rythmée par les essais nucléaires qui sont comme 
des feux d’artifice malgré leur danger. Les  
familles se retrouvent pour des déjeuners et des 

dîners pour assister aux explosions. Summer  
se sent inférieure à son mari Edward (celui-ci étant 
le chef scientifique de la base) et mène une vie assez  
tranquille et ennuyante disons-le, lorsqu’une  
nouvelle voisine Charlie arrive avec son mari. 
Elle a tout ce que n’est pas Summer avec ses  
escarpins rouges, elle est celle que toutes les autres 
femmes aiment détester, elle est directe mais cache 
un terrible secret vous le devinez. Summer et  
Charlie deviendront de grandes amies et vont  
découvrir la liberté qui les mènera à un drame.
C’est un roman sur le thème de l’émancipation des 
femmes de cette époque. Un coup de cœur pour 
moi

Auteure : 
 Zoe Brisby

Éditions 
Albin Michel,  

300 pages

Auteurs :  
Dimitri Verthulst

Éditions  
Roman Édition 
Denoel, 2013,

144 pages

PLAISIR DE LIRE

> Plaisir de lire
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BIBLIOTHÈQUE 
JACQUES-LABRIE

Nouveautés à la bibliothèque
Par Gabrielle Jean

Livres adultes :
Les détectives du Yorkshire T.03  
rendez-vous avec le mystère   Julia Chapman

La nébuleuse de la tarentule  Mélissa Verreault

La cuisine méditerranéenne métabolique  Evelyne B-R, Sophie R.

Routes des vins en Amérique du Nord  Natalie Richard

L’été d’avant  Lisa Gardner

Arbres et arbustes indigènes au Québec Bertrand Dumont

La maison d’Hortense T.01 Maryse Rouy

Livres jeunes :
Pr. Albert présente (4 volumes)  : l’astrophysique, l’électro- 
magnétisme, la relativité et la physique quantique
300 faits incroyables sur les animaux
Les schtroumpfs et la tempête blanche  Alain Jost

Astérix : L’iris blanc René Goscinny

Au lit les 1000 enfants  Valérie Fontaine

Aventurosaure 5  Julien Paré-Sorel

Mini-Jean Les ninjas de l’espace  Alex A.

Le hangar aux mille et un mystères Jimmy Poirier

Mon ami imaginaire 5  Vannara
Ce chapeau n’a pas toute sa tête  Jimmy Poirier

Les animaux robots T.1&2 Keven Girard

Jeux :
Yahtzee
Bora Fruta
Croque-carottes
Jour de paye

Gagnant du club de lecture jeunes
Mars : Alexis Godbout

Prochaines activités
Heure du conte : 5 mai à 10 h
Soirée de jeux : 16 mai

Horaires

Mardi et jeudi  14 h à 16 h  18 h à 20 h

Samedi  10 h à 11 h 30
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Année du 275e 
En plein printemps!
Par Jean-Pierre Lamonde
Nous voilà déjà à la mi-printemps 2024, année qui 
marque le 275e anniversaire de la création officielle 
de Saint-Charles. Dans ces temps anciens où toute la 
population de Saint-Charles vivait de l’agriculture de 
subsistance, les activités sur une habitation (ferme) 
n’avaient rien à voir avec celles d’aujourd’hui. Je vais es-
sayer de vous présenter ce qu’elles étaient à l’époque de 
nos arrière-grands-parents. J’utiliserai souvent les mots 
anciens, et vous pouvez les trouver facilement sur un 
navigateur web.
Le bois de chauffage
Depuis décembre ou janvier, quand le temps le permet-
tait, les hommes allaient sur leurs lots à bois pour cou-
per les arbres qui serviraient à chauffer la maison lors 
du prochain hiver et faire la cuisson toute l’année. On 
choisissait de préférence du bois franc comme le hêtre, 
l’érable, le merisier et le frêne. Les arbres étaient abattus 
à la hache, en utilisant aussi une sciotte ou, pour les plus 
gros arbres, un godendard. Coupés en billes d’une dizaine 
de pieds, celles-ci étaient attachées et transportées près 
des habitations sur une traîne tirée par deux bons bœufs.  
Sur la fin de l’hiver, les billes de bois étaient coupées en 
bûches d’une quinzaine de pouces de longueur. Com-
mençait alors la corvée du fendage des bûches en quar-
tiers. Un travail exigeant. À la fin, il y avait une pyra-
mide de bois fendu. Pour passer l’hiver, il fallait souvent 
25 cordes de bois. Au printemps, la dernière opération 
était de transporter le bois dans un endroit aéré et de le 
corder afin qu’il sèche bien. 
La production de sucre
À l’époque des arrière-grands-parents, la seule source de 
sucre pour la famille était le sucre d’érable. Les érablières 
étaient de petite taille en raison du travail important 
qu’il fallait déployer pour produire la quantité de 
sucre nécessaire pour l’année. Au début, on utilisait 
des gouges pour entailler et des seaux en bois pour 
récupérer l’eau d’érable. Cette dernière était ramassée 
dans des tonneaux sur des traînes tirées par le bœuf ou 
le cheval. Si le système de bouillage en chaudrons était 
rudimentaire, il évolua par la suite avec l’utilisation de 
casseroles à fond plat. La saison se terminait avec une 
production d’environ 200 livres de sucre. On pouvait 
vendre les excédents à la ville ou aux quelques familles 
du village qui se développait lentement.
Le savon du pays
J’ai entendu dire dans ma famille que mon arrière-
grand-père passait l’hiver avec un budget de 5 $. C’est 
dire qu’on n’achetait à peu près rien. À la ferme, on pro-
duisait tout ce dont la famille avait besoin, y compris le 

savon du pays qui servait à laver les vêtements, la vais-
selle et le corps. L’ingrédient principal pour fabriquer 
ce savon était le consommage. Tout l’hiver, on récupérait 
les restes de gras des abattages d’animaux, les ossements 
et même les restes de table. Le tout était bouilli sur le 
feu dans un immense chaudron de fonte dans l’âtre du 
fournil. Par la suite, on ajoutait de la résine, du gros sel 
et du lessi. Le lendemain, le chaudron bien refroidi, on 
se retrouvait avec une couche durcie d’environ quatre 
pouces d’épaisseur. Le savon tranché en blocs et mis à 
sécher, on avait du savon pour l’année. 
Des travaux de ferme
Si, à la maison, on fabriquait les vêtements, c’est qu’on 
avait besoin de laine. Chaussons, chemises, jupes, cu-
lottes, vestes, capots, bougrines, crémones, capuches, 
tuques et mitaines, tout était de laine, tout venait du 
mouton. Ainsi, chaque habitation avait ses moutons 
qu’on devait tondre au printemps quand les froids 
étaient passés. La fermière savait comment transformer 
cette laine grasse et sale en fils de laine soyeux à tricoter 
ou à tisser.
Quand le soleil avait pris un peu de hauteur au prin-
temps, les bêtes à cornes le sentaient et poussaient des 
meuglements bien forts afin qu’on les fasse sortir un 
peu. Le fermier détachait une à une les bêtes qui, une 
fois sorties de l’étable, se dirigeaient à la course vers le 
pâturage. C’était la liesse pour les bêtes, et cela permet-
tait de faire un ménage en profondeur de l’étable.
La neige au sol a disparu, les champs se sont asséchés un 
peu, il faut aller dans les clos labourés l’automne pré-
cédent pour ramasser les roches avant le hersage et le 
semis. Tous les enfants de la famille étaient mobilisés le 
samedi pour la corvée des roches. Un cheval attelé à un 
banneau servait au transport des roches ramassées par 
les petites mains. 
Si une partie des labours était faite à l’automne, il y en 
avait encore au printemps. On labourait pour ameublir 
le sol, le débarrasser de toutes ses herbes et racines, et 
surtout pour préparer les clos où la terre allait être en-
semencée. Dans la vallée du Saint-Laurent, on faisait 
la culture de plusieurs céréales, comme le blé, l’orge, le 
seigle, l’avoine, le sarrasin et les pois. Il fallait au préa-
lable avoir gardé  une petite partie de la récolte de l’an-
née précédente pour l’ensemencement. L’été arrivé,  
le paysan était devenu cultivateur, puis fermier et pro-
ducteur agricole. Quelle que soit l’appellation, il était 
toujours autant mobilisé par les saisons qui lui appor-
taient de nouveaux défis. 
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Un dernier rendez-vous
Par Nathalie McIsaac

Le vendredi  17  mai sonnera la fin des Shows  
d’Entrepôt au Ricaneux avec  le Conte de l’à  
peu près par Valou Forest.
Après quelques années à présenter des spectacles 
chez nous, j’ai pris la décision de mettre un terme à 
cette offre. En effet, bien que les prestations étaient 
présentées à un prix qu’on voulait abordable, le  
public n’a pas été présent au rendez-vous pour  
assurer la viabilité financière de l’opération. J’aime 
vraiment beaucoup faire découvrir des gens qui 
sont de réels coups de coeur pour moi, mais là, je ne 
peux plus faire supporter financièrement mes envies 

par mon entreprise, ne bénéficiant pas de subven-
tions pour faire de la diffusion culturelle en région.
Peut-être qu’il y aura d’autres collaborations 
dans le futur, cela, seul l’avenir nous le dira.
Cela aura été une belle aventure qui aura fait vivre de 
beaux moments aux spectateurs comme aux artistes 
qui se seront produits dans notre Entrepôt. La salle 
sera plutôt offerte à la location pour des événements 
corporatifs en plus de servir à ses usages habituels.
Un immense merci à tous ceux qui m’ont suivie 
dans ma folie, je vous dis à la prochaine!
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BOIS TERRA DE GOODFELLOW: PERFORMANCE EXCEPTIONNELLE!
Belle couleur riche qui durera plusieurs années | Meilleure rétention de la couleur comparativement à 
la compétition | Écologique & respectueux de l’environnement | Peut être utilisé dans l’eau douce; 
aucun solvant | La couleur Terra s’uniformise dans le temps

Offre de service 
J'offre mes services pour travaux légers à l'extérieur comme ramasser les feuilles, pelouse, etc.  
De préférence avec vos équipements. Pour info, contactez Raynald au 418 570-1142.

Offre d’emploi
La clinique médicale de Saint-Charles est à la recherche d'un(e) adjoint(e) administratif(ve) pour se 
joindre à son équipe. 

Le/la candidat(e) retenu(e) se verra 
confier les responsabilités suivantes:

• Prise d'appels et courriels entrants;
• Accueillir et enregistrer les patients;
• Donner des rendez-vous/  

gestion des agendas des médecins ;
• Soutien administratif pour l'équipe.

Exigences du poste:

• Bonne présentation, entregent,  
ponctualité, grand sens de la discrétion;

• Bonne connaissance de l'informatique;
• Connaissance de la suite Office est un atout;
• Souci du travail bien fait et du 

service à la clientèle.

Horaire de travail: Temps partiel entre 11 h et 14 hres /semaine. Salaire : à discuter

Clinique médicale Saint-Charles
cliniquestcharles@globetrotter.net - 418 887-6603
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Accueil sérénité 
Chers lecteurs,

Comme vous le savez déjà, si vous avez 
suivi les témoignages parus précédemment 
dans notre série d’articles sur l’organisme, Ac-
cueil-Sérénité offre des services professionnels 
aux personnes touchées par le cancer. Par ail-
leurs, l’organisme offre également des services 
aux personnes endeuillées. En tant qu’utilisa-
teur de ces services, j’ai le goût de vous partager 
mon vécu et de quelle façon Accueil-Sérénité 
m’a aidé à traverser le deuil de mon épouse.

Mon histoire commence il y a de cela 
déjà un peu plus de deux ans. Le 8 février 2022, 
ma femme décédait des suites d’un cancer du 
rectum. La lutte contre ce cancer a été de courte 
durée ; neuf mois à peine s’étaient écoulés de-
puis le diagnostic en mai 2021. Inutile de vous 
dire que ce fut un énorme choc pour moi, car 
je perdais non seulement la femme de ma vie, 
mais également la mère de mes trois enfants, 
qui avaient respectivement 13 ans, trois ans et 
un an à l’époque. Comment allais-je faire pour 
poursuivre mon chemin sans elle, pour survivre 
à son départ précipité, pour élever seul nos trois 
enfants? C’est alors qu’Accueil-Sérénité a croi-
sé ma route. Après un court séjour à l’hôpital, 
où l’on m’a parlé des services offerts par l’orga-
nisme, j’ai pris mon courage à deux mains et 
j’ai téléphoné pour prendre des renseignements.  

Dès le premier contact téléphonique, 
je me suis senti en confiance. On m’accueillait 
dans la grande famille d’Accueil. On me prenait 
en charge ; je n’étais plus seul. Bien entendu, 
je n’étais pas vraiment seul ; j’avais la chance 
d’avoir tout un réseau d’amis et de parents pour 
me soutenir, mais il était clair que j’avais besoin 
d’un coup de pouce additionnel. 

C’est exactement ce qu’a fait Accueil 
pour moi. Ainsi, j’ai découvert un endroit où je 
pouvais parler de mon deuil en toute confiance, 
sans jugement, sans peur de laisser aller mes 
émotions. Grâce aux rencontres individuelles 
avec Valérie, qui s’ajoutaient à l’aide d’autres 
professionnels du CISSS, j’ai pu remonter, un 
petit pas à la fois, la montagne qui auparavant 
me semblait insurmontable. J’ai également 
pu participer à un groupe de discussion avec 
d’autres endeuillés, ce qui m’a permis de me ré-
conforter face à mon cheminement dans mon 
deuil. Je me sentais non seulement entouré, 
mais aussi aidant pour les autres participants, 
ce qui a contribué à donner un certain sens à 
mon deuil.  

C’est ainsi que, petit à petit, j’ai retrou-
vé confiance en mes capacités et en la vie. Je ne 
remercierai jamais assez l’équipe d’Accueil-Séré-
nité pour sa grande disponibilité, son écoute et 
tout le réconfort qu’elle a pu me procurer dans 
cette étape difficile de ma vie ; grâce à l’aide re-
çue, je me suis relevé et je savoure aujourd’hui, 
plus que jamais, le plaisir d’être en vie, plaisir 
que je partage avec mes trois enfants, ma nou-
velle conjointe et ses trois filles.

En terminant, si vous vous reconnais-
sez dans mon témoignage et que vous vivez des 
moments difficiles en lien avec un deuil, rap-
pelez-vous que vous n’êtes jamais seul et qu’il 
existe des ressources pour vous aider. N’hési-
tez pas à faire appel aux services professionnels 
d’Accueil-Sérénité ; je suis certain que vous y 
trouverez toute l’écoute et le réconfort dont 
vous aurez besoin, afin que vous puissiez, tout 
comme moi, poursuivre votre chemin et dire 
que la vie continue!      
    Philippe Trudel 
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Les Chrétiens d’aujourd’hui
Les Chrétiens d’aujourd’hui de Saint-Charles ont le 
regret de vous annoncer qu’ils cessent leurs activi-
tés, dont la vente des calendriers du Sacré-Cœur. 
Afin de fermer les livres, des dons ont été versés 
à la Résidence Charles Couillard ainsi qu’à la Fa-
brique Saint-Benoît-de-Bellechasse (Communauté 
de Saint-Charles et à la pastorale jeunesse).

Anciennement appelé La ligue du Sacré-Cœur, ce 
mouvement d’hommes avait pour but de propager 
et de conserver l’esprit chrétien dans les familles et 
la société. 

Les membres tiennent à vous remercier de votre ap-
pui toutes ces années.  

1. De gauche à droite : 
Normand Leblond, 
Richard Prévost, 
Léandre Dion, 
Jacques Ruel,  
Denis Leblond et 
Paul-Henri Beaudoin. Cr
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À vos albums!
Par Gabrielle Jean

Le 29 septembre prochain aura lieu la 2e édi-
tion de l’exposition photo. À l’occasion du 275e  
du village, nous aimerions trouver et exposer des   
photos anciennes. 
Beaucoup de citoyens ont des albums ou 
connaissent des gens qui possèdent de vieilles pho-
tos de Saint-Charles. C’est le temps de les trouver! 
Vos photos sont récentes ou ne sont pas en lien avec 
l’histoire du village? Nous avons bien entendu une 
place pour vous! 

Nous vous reviendrons avec les détails de l’exposi-
tion dans la prochaine édition. À vos albums et 
appareils photo!

Remerciements
La Résidence Charles Couillard tient à remercier le mouvement des Chrétiens d’Aujourd’hui 
pour leur don de 716,85 $ offert pour nos résidents. Un grand merci!
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Ne les oublions pas

Nos condoléances aux familles endeuillées

Josée Samson
Le 24 mars 2024, à l’âge de 54 ans, est décédée 
madame Josée Samson, conjointe de monsieur 
Jocelyn Gagnon, fille de Paul-Henri Samson 
et de Dyane Côté. Elle demeurait à Saint-
Charles-de-Bellechasse. Outre son conjoint et 
ses parents, elle laisse dans le deuil ses enfants 
: Samuel (Audrey Proulx), Élie (Alicia-Rose 
Gagné), Laurianne (Vincent Giroux), Tommy 
(Vanessa Sauvé) et Tristan ; ses petits-enfants 

: Leyla et Amélya Gagnon, Adam Gagnon, 
Noah Giroux ; ses sœurs : Nathalie (Bruno 
Carrier) et Marie (Jean-Philippe Lambert) ; ses 
beaux-parents : Yves Gagnon et Lisette Gagné 
; ses belles-sœurs et son beau-frère de la famille 
Gagnon : Nancy, Isabelle et Nicolas (Caro-
line Desrosiers) ; ainsi que plusieurs neveux, 
nièces, oncles, tantes, autres parents et ami(e)s.

Marcel Gosselin
Le 19 mars 2024, à l’âge de 82 ans, est décédé 
monsieur Marcel Gosselin, époux de feu madame 
Jeannine Prévost. Il était le fils de feu Joseph Gos-
selin et de feu Adélina Roy. Il demeurait à Hon-
fleur, autrefois de Saint-Charles-de-Bellechasse.
Il laisse dans le deuil ses filles : Rosalie, Jacinthe 
(Stéphane Racine) et Linda; ses petits-enfants :  
Mathieu et Océane; ses sœurs et belles-sœurs : 
Thérèse (feu Philippe Duquet), Lucie, Yvonne 

(feu Émilien Gonthier), feu Simone, Yvette, 
feu André Gosselin (Marcienne Major), feu 
René Gosselin (Fernande Fortin) et feu Lu-
cien Gosselin (Denise Barbe); ses beaux-frères 
et belles-sœurs de la famille Prévost  : Michel 
(Réjeanne Turgeon),Gérald (Lise Giguère), 
Gisèle, Richard, Gaétan, Réjean (Nicole As-
selin) et Ghislaine (Bruno Dubé) ainsi que 
plusieurs neveux, nièces, parents et ami (es).

Maurice Lacroix
Le 15 mars 2024, à l’âge de 92 ans, est décé-
dé monsieur Maurice Lacroix, époux de dame 
Aurore Morrisson, à l’Hôtel-Dieu de Lévis. 
Il demeurait à St-Charles-de-Bellechasse. 
Il était le fils de feu Philéas Lacroix et de feu 
Alexina Asselin de cette paroisse. Outre son 
épouse bien-aimée avec qui il a été mariéplus de 
63 ans et demi, il laisse dans le deuil ses enfants : 
Guylaine (Martin Laverdière), Richard (Sylvie 
Larochelle) et Daniel (Julie Poitras); ses pe-
tits-enfants : Cynthia Lacroix(Isabelle Minguy), 
Alexandre Lacroix (leur mère Nathalie Pelle-
tier), Shawn Laverdière (Élodie Lavigne), Serena 
Laverdière (Pier-Olivier Lamy) et Marianne La-

croix; ainsi que ses trois arrière-petits-enfants : 
Heidy, Jayke et Billy Laverdière. Et une grande 
amie de la famille, Adilia Loasiga Il laisse aussi 
dans le deuil ses deux frères : Gérard (Suzanne 
Turgeon) et Gilles (Marie Fortin); ainsi que 
beaux-frères et belles-sœurs : Alfred Morrisson 
(amie Huguette Croteau, feu Louise Samson), 
Thérèse Morrisson (Gilles Turgeon), feu Gé-
rard Morrisson (Ginette Lemelin, ami Lionel 
Bolduc) et Rosanne Morrisson (Rémi Jolin). 
Il est parti rejoindre plusieurs de ses frères et 
sœurs et plusieurs membres de sa belle-famille. 
Il laisse dans le deuil plusieurs parents et amis.
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Excavation St-Charles Inc.

Émile Lachance, propriétaire
6, rue Martin, Saint-Charles - Tél.: 418 887-3171

Déneigement
Travaux en tout genre

> Calendrier

5540, rang Sud-Est
Saint-Charles-de-Bellechasse, Québec, G0R 2T0

418 887-3789 • info@ricaneux.com

ricaneux.com

Calendrier 2024
Mai

1er
Séance du conseil

L’Ouest canadien en réalité virtuelle, salle Claude-Marquis 19 h

4 Secondaire All Star, Maison de la Culture de Bellechasse

5 Heure du conte à la bibliothèque, 10 h

7 Espace communautaire veut vous entendre : à 14 h et 19 h

8 Réunion du Cercle de Fermières

11 Pulse Fiction (Hommage Pink Floyd),  
Maison de la Culture de Bellechasse

12 Fête des Mères

17
Dernier show d’entrepôt, Le Ricaneux, 20 h
conte par Valou Forest – Adultes : 18$ taxes incluses, gratuit 
pour les 12 ans et moins.

18 Souper festif

19 Tombée des textes

20 Fête des Patriotes

23 Tombée des publicités

25 Chœur de Bellechasse, église de Saint-Gervais – 20 h

25 Nettoyage des berges au Parc riverain, 8 h 30 à 12 h

29
Bingo des Chevaliers de Colomb,  
Centre communautaire de St-Lazare - 19h. 18 ans et +.
Pour info : Patrice Fournier (418) 883-2128

31 Sortie du journal

8 et 22 mai
Cueillette des matières recyclables
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MEMBRANE ÉLASTOMÈRE | ÉTANCHÉITÉ DE FONDATION
Licence RBQ : 8250-4473-37

650, rue des Calfats, #2 - Centre Industriel, Lévis (Québec)  G6Y 9E6
Tél. : 418 833-9187 | Téléc. : 418 833-5382 | info@toituresaube.com

GILLES ASSELIN 
Conseiller en sécurité financière 
1190-B Rue de Courchevel
Suite 105 - Lévis (QC) G6W 0M6

Cellulaire:       418 563-5325
Télécopieur:    418 837-8200
Courriel:         gilles.asselin@sfl.ca

SERVICES FINANCIERS
GILLES ASSELIN INC.
CABINET EN ASSURANCE DE PERSONNES

Tél. : 581 578 - 6035

2604 A, avenue Royale
Saint-Charles de Bellechasse
G0R 2T0
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Heures d’ouverture
Lundi : 8 h 30 à 17 h
Mardi : 8 h 30 à 17 h
Mercredi : 8 h 30 à 16 h 30
Jeudi : 8 h 30 à 16 h 30
Vendredi : occasionellement

Fermé de midi à 13 heures
Samedi dimanche : Fermé

Soutient le journal communautaire Au Fil de La Boyer

Tél. 418 887-3260     

 
Dre Claudy Blanchette-Munger

Dre Mélanie Savoie
Dre Gabrielle Gagné

Une équipe à votre service

2604-D Avenue Royale c.p. 696 Saint-Charles-de-Bellechasse, Québec G0R 2T0

UNE VRAIE BONNE JOB*
*avec un vrai bon salaire

Salaire à l’entrée débutant à 18 $ pour les  
journaliers et à partir de 27 $ de l’heure  
pour les électromécaniciens.

Pour postuler ? C’est simple ! Vous n’avez qu’à nous envoyer 
cette annonce complétée en photo par texto ou par courriel. 

Nom :

Courriel :

No. Téléphone :

Emploi pour lequel vous désirez postuler :

PAR TEXTO
418 809-0967

PAR COURRIEL
recrutement@dubreton.com

Vous pouvez postuler directement sur notre site web ou venez 
nous voir en personne. Au plaisir de faire votre connaissance !

EN LIGNE
www.dubreton.com

EN PERSONNE
251 av. Boyer, Saint-Charles- 
de-Bellechasse, QC  G0R 2T0

NOS POSTES DISPONIBLES

•  Stagière en analyses  
    financières
•  Cuisinier

Le genre masculin est utilisé sans discrimination  
et uniquement dans le but d’alléger le texte.



PHARMACIE MARIE-ÈVE BLAIS, MARIE-ÈVE GENOIS ET MANON RUEL INC. 

2604-B, ave Royale, Saint-Charles, 418 887-3133 - Ouvert 7 jours et 5 soirs -  

POSTES À COMBLER  

• ASSISTANT(E) TECHNIQUE EN PHARMACIE TEMPS PLEIN 
 

• COMMIS CAISSIER(E) : TEMPS PARTIEL/ TEMPS PLEIN 
 
 

Compétences recherchées d'un(e) ATP : 
 

• Excellentes aptitudes pour la communication et le service à la clientèle  
• Capacité à travailler en équipe  
• Diplôme d’assistant(e) technique en pharmacie (un atout) ou expérience équivalente. 

 
Compétences recherchées d'un(e) Commis Caissier(e): 
 

• Excellent service à la clientèle 
• Bonnes aptitudes pour la communication 
• Capacité à travailler en équipe 
• Souci du détail et sens de la minutie 

 
     Faites parvenir votre CV à blaismegenoismeruelm@groupeproxim.org 
            Contacts : Marie-Eve Blais ou Marie-Eve Genois 418-887-3133 
 
 


